

# EL INDEPENDIENTE

OFICINAS Y TALLERES:  
Calle 1ª Sur n° 277  
Apartado de correo: n° 391.

## DIARIO DE LA MAÑANA

Director, M. A. Casal

LA CORRESPONDENCIA  
se dirige al Administrador  
— Dirección telegráfica —  
INDEPENDIENTE

AÑO III

SAN JOSÉ, COSTA RICA, martes 26 de abril de 1910

NUM 802

## LINEA de VAPORES de la United Fruit Co.

**VAPORES** CARTAGO, PARISMINA y HEREDIA, de poses teneladas cada uno, harán un servicio de cabotaje; así:  
Entre Limón y Bocas del Tero (Panamá), todos los martes a las 9 p. m.;  
Entre Limón y New Orleans, con escala en Puerto Barrios, Guatemala y Belice (Honduras), cada viernes en la noche.  
**VAPORES** LIMÓN, SAN JOSÉ y ESPARTA, de 3300 toneladas cada uno, harán el servicio semanal entre Limón y Boston, saliendo de Limón los domingos en la madrugada.  
**NOTA.**— Los pasajeros deben presentarse ante el Consulado Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, a fin de obtener una autorización de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días.  
Para más informes dirigirse a las oficinas de la "United Fruit Company", en San José ó Limón, y a los sub-agentes SASSO y PIRIE, en San José.

E. J. HITCHCOCK,  
Administrador.

## "LA EDUCACIÓN"

Sociedad Librera M. V. Blanco & Co.

SAN JOSÉ

En esta acreditada Librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales: LA COCINA COSTARRICENSE, por doña Juana de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Brenes Córdoba, etc., etc., lo mismo que un buen surtido de papelería.—Se reciben órdenes de sellos de hule, de imprenta, encuadernación y fotografía. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y exactitud.—Siempre hay surtido de las célebres plumas de fuente de PARKER.

## LA JOSEFINA

— Gran Panadería —

Hago saber a mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con harinas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor a fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

Alberto Odio

## Botica Moderna

Surtido completo.—Servicio esmerado

Se ha trasladado a la Avenida Central, entre el Hotel Castilla y la Sombrería Universal.

**AZUCAR de FAMILIA de JUAN VIÑAS**  
**IMPORTANTE**  
AZÚCAR DE LA AFAMADA MARCA **FEDERICO TINOCO**

Hasta segundo aviso los precios de nuestro azúcar de familia de la acreditada marca **Federico Tinoco** serán los siguientes:

Azúcar de 1ª a \$ 8.00 el quintal neto  
" " 2ª a \$ 7.00 " " "  
" " 3ª a \$ 7.00 " " "

LINDO BROS., San José.

## SOMBRERERÍA

DE **ROBERTO MAROTO B.**

Avenida Central, antigua casa de don Telésforo Alfaro, contigua a la Botica Moderna.

## Northern Railway Company

Esta Compañía avisa al público, de los siguientes cambios en su itinerario, que principiará a regir el día 4 de abril de 1910.

Los trenes directos entre San José y Limón, se correrán también los domingos. El tren número 1, que ahora sale de Limón a las 10.30 a. m. y llega a San José a las 5.02 p. m., en lo sucesivo saldrá de Limón a las 10 a. m. y llegará a San José a las 4.15 p. m.

El tren local para el Este que sale de San José a las 7 a. m., saldrá a las 6 a. m. y el mismo tren saldrá de Limón a las 6 a. m. en vez de las 6.15 a. m.

El tren de la mañana de Alajuela, saldrá de esa estación a las 6.30 a. m. en vez de las 7 a. m., y de regreso saldrá de San José a las 8.15 a. m.

El tren de la mañana saldrá de Cartago a las 7.05 a. m. en vez de las 7.15 a. m.

El tren que sale los sábados de San José para Alajuela a las 2 p. m., ha sido anulado.

Como en lo sucesivo se correrán trenes directos entre Limón a San José los domingos, los trenes número 1, 7 y 10 que se corrían ese día, han sido anulados.

El tren para la Línea Vieja saldrá de Siquirres a las 2.30 p. m. en vez de las 2.55 p. m.

El tren de los domingos para Paraiso se correrá hasta Juan Viñas, saliendo de Cartago a las 11 a. m.

El servicio a los ramales de Cairo ó Indiana, que solamente se hacía los sábados, también se hará los miércoles.

El tren a Río Banano, que sale de Limón a las 7 a. m., saldrá a las 6.15 a. m., corriendo los sábados hasta Bananito.

W. E. Mullins—Gerente General.

## ELDERS & FYFFES LTD.

Línea directa de Vapores

ENTRE PUERTO LIMON (COSTA RICA) Y BRISTOL (INGLATERRA)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón a Bristol en 17 días

Salen de Limón cada quincena:

Pasaje de primera a Bristol, ida..... \$ 20  
Pasaje de primera a Bristol, ida y vuelta..... \$ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento. Para informes dirigirse a las Oficinas de la United Fruit Company, en San José ó Limón, ó a los sub-agentes, señores Sasso & Pirie, en San José.

20 de agosto de 1909

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

## CERVECERIA TRAUDE

FABRICA DE CERVEZAS Y AGUAS GASEOSAS

En esta fábrica, la más grande del país, se elaboran los siguientes artículos:

**CERVEZAS:** { Negra "Marca Estrella,"  
Lager Bier, Doble,  
Sencilla (Blanca y Negra)  
**REFRESCOS:** { Cream Soda, TABLA PABILLA,  
Limonada, Kola, Ginger Ale.

Especialidad de la casa:

"Kola Doble" y "Kola Cham";

**D** **W** **Dentista alemán**  
**ICARDO** **RIEBEL**  
**H** **A**  
Frente a don Federico Tinoco.

## Casa de Salud del Dr. J. I. Toledo López

Servicio especial en asistencia de enfermos.—Los pacientes que no quieran ingresar en el "Hospital General", tendrán en esta Casa toda clase de comodidades. Esta Casa está situada en un local debidamente preparado, ESQUINA SURESTE DEL PARQUE CENTRAL, OPUESTA A LA CATEDRAL.

## DIRECTORIO PROFESIONAL

**A**LBERTO ECHANDI y MATÍAS TREJOS.—Abogados y notarios. OFICINA, frente a la Casa Presidencial.

**M**ARGIANO ACOSTA.—Abogado y notario.—Oficina: 175 varas al O. de la esquina N. del Parque Central.

**D**R. RAFAEL CALDERON MUNOZ.—Médico y cirujano.—Despacha en la "Botica Moderna" y tiene su casa de habitación al costado de la Iglesia de "La Soledad".

**V**ÍCTOR TREJOS.—Abogado y notario.—Heredia.—Tiene su oficina en la casa de la señora doña Trina Trejos y de Flores.

**V**ÍCTOR OROZCO.—Abogado y notario.—Despacha en su oficina, al lado de la casa de don Nicolás F. Meza.

**J**OSÉ J. CHAVERRI.—Abogado y notario.—OFICINA: en Heredia, casa de la señora Parlagua y de Flores.

**J**ORGE FONSECA.—Abogado y notario.—Despacha en Limón, en los altos de la casa en que está la BOTICA NUEVA.

**O**SCAR HERRERA.—Abogado y notario.—Despacha en su oficina, calle 1ª Sur, n° 54.

**D**R. JOSE MARIA BARRIONUEVO.—Médico-cirujano de la Facultad de Londres. Despacha al lado de la Botica Americana.

**I**SIDRO MARÍN CALDERÓN.—Abogado y notario.—Oficina: calle 1ª Sur, n° 80.

**L**UIS CRUZ MEZA.—Abogado y notario.—Oficina: en la casa que fue del doctor don Antonio Cruz.

## NOTICE

Do you want to make a good business?—Please come to this office and we shall have the pleasure of giving the information to do it in which you will have a profit of 40 o/o.—Do not loose the time.—Try and judge!

PAGINAS ILLUSTRADAS  
Revista ilustrada nacional de gran interés  
Director: don Próspero Calderón.  
Administrador: don Juan Arias R.

### El problema económico

Para ser presidente de República se necesita saber gobernar y administrar. Son estas dos funciones tan diferentes entre sí como las de Legislador y jurisperito. — D. D. pag 69, CIVISMO Y JURISPRUDENCIA.

Eso leíamos en medio de la más perfecta tranquilidad después de haber estado cavilando largamente sobre las teorías de los temblores en Costa Rica, ya seguros de q' no hay sino q' confiar en la voluntad divina que nos gobierna sabiamente, cuando un serio movimiento sísmico nos hizo abandonar la tan apetecida calma, y... vamos á cuentas nos dijimos, ¿es ó no cierto que no es lo mismo mandar que administrar?

Ahí está de cuerpo presente el gobernante actual, contemplando la tumba q' él ha cavado á su administración y, como haciéndose el examen final de conciencia, se pregunta: ¿qué de malo he hecho?

Y oye la voz de la conciencia pública que le contesta: "todo, ha-ta el haber sido un bonachón... Recibiste el gobierno por herencia mal habida, lo manejaste como bienes de difunto y lo entregaste juicio mortuario en bancarrota y á todos los interesados en congojas."

Situación económica nada envidiable es la que se ha creado la actual administración desde sus albores, en que se vió obligada á resarcir á todos los suyos los esfuerzos hechos por el triunfo del Partido Nacional, derrochando cerca de cien mil colones en una Legación al Brasil; abriendo nuevas sangrías al tesoro con la creación de consulados á sueldo; manteniendo multitud de empleados sobrantes al servicio público; embaldosando parques cuando no había holgura en la cocina; dejándose robar la leña de la Fábrica Nacional, los timbres y el papel sellado de los depósitos respectivos y... ¿á qué continuar?

Mientras se ha acordado subvención á compañías de teatro; mientras se ha hecho visitas á la frontera y otorgado brillantes recepciones á comisionados extranjeros, haciendo no solamente los gastos que exige la cortesía dentro de la modesta esfera en que vivimos, sino excediéndose en ellos pomposamente; mientras se acaba de nombrar una Legación ante el Gobierno argentino; y mientras en fin ignoramos qué gajes y concesiones se habrán hecho por otros lados, los maestros de escuela y en general los empleados públicos que devengan sueldos pequeños han sentido en sus hogares el vacío que les ha dejado la rebaja de sueldos y los atrasos en los pa-

go de sus pagos, ocasionándoles este último verdaderos desequilibrios domésticos por cuanto se han visto obligados á cubrir sus sueldos mediante onerosos descuentos.

Porque si tenemos en consideración las diferentes categorías de los que ocupan puestos públicos, encontraremos que son generalmente peor remunerados los que más trabajan; y como son os que más carga llevan, son únicamente los pobres quienes la aceptan.

Puestos de consideración se conceden únicamente á individuos de cierta representación social y de tal posición pecuniaria, que van á sus obligaciones más bien á ser objetos de tratamientos ceremoniosos, que á llevar funciones del empleo: á éstos ni les afecta siquiera la rebaja del sueldo, porque han cogido el destino como prebenda de partidario y muchas veces para impedir que un necesitado lo lleguá á obtener aunque por sus méritos fuese acreedor á él.

Y como si la misma naturaleza quisiera demoritar sus enojos, arrasó el puente de la Barranca impidiendo la comunicación ferroviaria entre Esparta y Puntarenas; destruyó puentes en la vía férrea la Atlántico, ocasionando la aglomeración de mercaderías en el puerto de Limón, con lo cual se hizo sentir la falta de entradas en el Fisco por derechos de Aduana y al mismo tiempo llegó á palparse casi el hambre tocando á nuestras puertas, por falta de los comestibles que no nos han enseñado á producir y por falta de los productos naturales de la tierra cuyo cultivo no se ha vulgarizado.

Conatos de empréstito en el exterior si los hemos tenido, pero por fortuna han fracasado debido á la voz de alarma dada en tiempo para evitar que el país bajara más peldaños hacia el abismo del descrédito; y finalmente, para coronar los desastres, la misma naturaleza ha venido á sumirnos en congojas, á amenazarnos de ruina, á dejar sin abrigo muchos hogares y á mantenernos en un estado de horrible expectativa precisamente cuando el país está sangrado, está aniquilado por falta de una prudente inversión retributiva de los caudales públicos.

Y sin embargo los lujos siguen, sin que haya razonamiento capaz de convencer al hombre. Tronados, pero nobles—dirá don Cleto; necesario es que honremos nuestros blasones y nuestros títulos nobiliarios; imitemos á aquellos señores feudales que aun muriéndose de hambre empuñan hasta sus últimas alhajas para ir á pasear su soberbia por los boulevares y jardines públicos aunque estén muriéndose de hambre y lleven ocultos sus andrajos bajo flamantes gabanes!

Pero el electo á punta de oro para ocupar el solio presidencial desde mayo próximo sabrá todo esto perfectamente bien y empezará por poner remedio á tantos males, encuzando la administración por un régimen de absoluta economía.

No permitirá, según se dice, que se abuse más del Erario manteniendo en sus puestos á individuos completamente inútiles; suprimirá, ó hará que el Congreso lo haga, un sinnúmero de pensiones otorgadas únicamente por *bella gracia*; anulará contratos onerosos y se abstendrá de crear puestos públicos que ya no se necesitan para nivelar las entradas y pagarles á los servidores de la nación sus sueldos conforme á sus labores y no conforme á jerarquías ni ascendentes políticos.

En verdad, si esos son los propósitos de don Ricardo, llegará á poner el dedo en la llaga pública, y su administración, teniendo por norte la probidad y manteniendo ésta con la energía que se le atribuye, rehará al país.

Si tal sucede, no sufrirá nuestro ánimo al verle vitoreado por todas partes y marchar en medio de palmas de triunfo.

Mañana continuaremos tratando este mismo tema.

Por lo pronto se da como un hecho que las Subsecretarías de Estado desaparecerán del escenario administrativo por considerarse completamente inútiles; y las Secretarías quedarán reducidas á dos, á cargo de don Manuel de Jesús una y á cargo de don Máximo la otra.

Ante esos dos personajes todas las demás aspiraciones se darán por satisfechas y no sobrevendrán rivalidades.

### Los grandes terremotos en Costa Rica

(Continuación).

Habiendo el día 17 despachado un Sargto. de la Caballería Gregorio Muñoz á los Valles de Barba p<sup>a</sup> q' inquiries noticias de sus vecinos y moradores de las novedades q' habia causado dho. Volcan, y vuelto de la dha. diligencia dijo: Que las arenas y cenizas que habia arrojado pr. aquellas partes habian llegado hta. el Río grande de la Canoa q' está de esta ciudad diez y seis leguas, habiendo participado de ellas el Pueblo de Barba de cuyo Doctrino. el R. P. Fr. José Roca me trajo papel avisandome en él la porción de dhas. especies que en aquel Pueblo y sus contornos habian caído hta. en los montes de los Altos de aq. convto. y q' el día 17 fué tal la plenitud de dhas. arenas y cenizas q' arrojó pr. aquella parte con tenebrosas obscuridades q' á las once de la mañana fué cuando amaneció en aquellos Valles.

"Por otras personas q' vinieron despues de los Valles de Pacaca y Landeche desde doce hta. treinta leguas de esta ciudad á la parte del Poniente, he sabido q' en todos aquellos parages cayeron arena y cenizas expedidas de dho. Volcan".

[Litera].

(Continuará).

### Notas de Cartago

#### Excitativa al Lic Jiménez Recuerdos oportunos. Parcialidad en el reparto de donativos. Carpas para los ricos é Intemperie para los pobres.

Las academias de la Compañía de Preferencia han continuado en ejercicio no obstante la triste situación en que se halla Cartago. Por respeto y consideración al pueblo y á la sociedad toda, afligida por las calamidades de estos días y por el estado de miseria que reina, deberían suspenderse; y entre paréntesis, si el Lic. Jiménez es un republicano de verdad, él debería suplicar se dejen esos resabios de fiestas y carnavales que se le preparan para el 8 de mayo y subir el Poder con la sencillez que manifiesta en sus costumbres, sentando con esto un precedente honrosísimo, principalmente en estos momentos de consternación que afligen á Cartago y San José.

Con motivo de los temblores, hemos recordado que una noche en que unos desvegonzados hicieron burla sangrienta de unos virtuosos sacerdotes que vinieron á esta ciudad, y en que otros se prepararon para silbar y apedrear allá por los Angeles á otro virtuoso sacerdote que iba para San Rafael, oímos de labios de uno de ellos estas terribles palabras: "Nosotros no clamamos venganza al cielo porque nuestra misión es de perdón; pero acuérdense de mí que aquí habrá un cataclismo, porque hay una Providencia que vela por nosotros y quien se encargará de castigar estos ultrajes tan sin razón de ser."

—El lunes 25 habrá una romería de penitencia, desde el Cementerio hasta la Iglesia de los Angeles, en desagravio á Dios por las ofensas y ultrajes hechos al señor Obispo y al clero en general. Que Dios nos perdone á todos y que ilumine el alma de quienes no se han arrepentido todavía, pues el jimenismo no cesa de ofender á los civilistas y de vernos como á seres extraños á ellos, no pensando que todos somos hermanos é hijos de un solo Dios. Si nos equivocamos é ibamos por mal camino, eso le toca á la historia juzgarlo; y si eran ellos los extraviados, pronto lo veremos, ya que en breve empezará á dar sus frutos la Administración jimenista. Pero que se dejen de tratarnos como á esclavos ó bandidos y de vernos con desprecio ó lástima. Seamos costarricenses y nada más. La bandera tricolor es la de todos; y en caso de tener que defenderla, los civilistas lo haríamos con el mismo ardor y patriotismo que lo haría el jimenismo.

—En una correspondencia que vi en *El Noticiero* se decía que en la repartición de coletes y zinc hubo color político, y es la verdad; pero hay que advertir que eso fué en contra del civilismo. Un rojo pide algo y se le despacha con desprecio olímpico, sin darle nada. Pero no tanto el color político ha prevalecido en las distribuciones que se han hecho, porque los civilistas (con excepciones muy raras) no hemos pedido nada; ¡pare que, si sabemos que á nosotros se nos daría un puntapié! Aquí lo que más ha resultado es la eterna injusticia de las clases altas contra las

clases bajas; la clase rica contra la clase pobre. Mientras las tiendas de carpas y las carpas eran repartidas entre los pudientes y mientras todos se desvalaban por acomodar á las familias aristocráticas, los miles de familias pobres que quedamos sin hogar, ya hemos conocido la intemperie y en la más pantosa miseria. Que vean los filántropos de corazón y recorran los alrededores de la ciudad, y se convencerán de que los pobres estamos abandonados de la mano de los llamados á enjugar las lágrimas de la clase pobre. Sí, que vengan y vean los cuadros desgarradores que á su vista se presentan, pues á honrados y laboriosos artesanos que han quedado en la miseria pueda decirse, no se les ha ayudado en lo más insignificante. ¿Qué espíritu de equidad ha animado, pues, á los encargados del reparto? Quizás será el espíritu de compañerismo, pero jamás el de equidad.

UN DAMNIFICADO POBRE.

### Alajuela de plácemes

#### Una sola familia vivirá, reinará é imperará en la cuna de Juan Santamaría

En los círculos sociales de esta ciudad corren rumores acerca de que el coronel don Jerónimo Chacón será nombrado comandante de esta plaza; jefe de cuartel, don Francisco del mismo apellido; gobernador, don Tranquilino idem; agente principal de policía, don José María Pacheco; administrador de correos, don Crisanto idem; estanciero de la Biblioteca Pública, el jovencito don Ricardo Chacón; primer comandante de policía, don Agustín Pacheco; segundo, don Gonzalo Chacón; director de policía, el capitán don Ramiro Chacón. Como es posible que esos rumores se confirman con los nombramientos respectivos felicitamos muy sinceramente á los moradores de este pacífico pueblo, porque esos señores son todos de reconocida intelectualidad, sección de lo mejor de la provincia, capaces de dar el golpe de gracia á la discordancia que existe en esta ciudad, pues que unificando los históricos círculos "de arriba" y "de abajo", éstos en consercio envidiable obedecerán á esa sola familia de empacados como á un solo hombre; y como don Tranquilino y don Jerónimo con el doctor *Atento* fueron de los primeros que en 1892 promovieron la honda división que dio origen á esos círculos, ellos deben conservar el talismán que deshaga tal división. ¡Dichosos los bienaventurados que como esas familias han mamado durante ocho años la teta de la Nación y tienen la seguridad de seguir mamando durante otros cuatro años la misma teta, pero con más leche! ¡Loor al futuro gobernante, señor Jiménez, que sabe escoger tan acertadamente los hombres para los empleos, y no éstos para aquéllos! Vivimos en república soberana y libre, en donde el pueblo hará su voluntad ante el Gobierno.

¡Pueblo feliz, te presentamos nuestra enhorabuena!

X. X.

### UNA SUPLICA A LOS SEÑORES

#### ADMINISTRADORES DE CORREOS

Les rogamos nos devuelvan los ejemplares que no entreguen por esta ó la otra razón, pues ellos no tienen ninguna derecho para retenerlos en su oficina y por otra parte nos obligan á un gasto innecesario, pues mientras no los devuelvan, aquí seguimos sirviendo la suscripción en la creencia de que el destinatario está recibiendo el diario. A este respecto estamos resueltos á denunciar toda incorrección ante el señor Director General de Correos.

Y como varias veces vienen devueltos números del periódico sin el correspondiente sello de la oficina de origen, les suplicamos se sirvan cumplir el requisito de sellarlos, ordenado por la ley del Ramo y sin el cual no es fácil saber el lugar de procedencia.

## Semana Herediana

Remember—Ocurriencia de un parquero que parla mucho—Siguen las firmas, digo, siguen los pescamisadores — Dacauncinco aprecia "El Independiente"

Las últimas notas del Corresponsal de este diario han puesto sobre aviso á los señores del "triufo" por lo que decían respecto á Comandancia de Policía.

Fuéronse á San José, y alguien que puede hacerlo les ofreció que Obaldía no sería comandante de Policía después del 8 de Mayo y prometiéndoles que en su lugar sería nombrado el tremendo, el cuatrendo enemigo del retrato de don Rafael Iglesias; digo del retrato, porque con la persona se ha encontrado infinidad de veces en el tren del Pacífico y nunca le ha dicho "negros tienen los ojos".

A nuestro parquero, célebre por lo que *parla*, se le metió en el magín desatolar de la pila del *parque* á los peces, y fué cosa de decir y hacer. Se cree que dicha pila sea dedicada á ejercicios de natación, pues de otro modo no se explica semejante barbaridad.

Nada extrañamos de lo que suceda en nuestro *parque*, pues parece que este lugar fuera el campo de ensayos de la estupidez: primero lo convirtieron en tostadora, quitándole cuanto podía producir sombra, y ahora eliminan los atrayentes pecesillos.

En la casa en que siempre se ha jugado á los dados se sigue y se seguirá jugando, pues nuestras autoridades con tal de conservarse en sus puestos con el nuevo Gobierno [que lo dudo], se han vuelto lo más tolerantes y... simpáticas. Lo peor es que allí juegan jovencitos á quienes no se les conoce oficio ni beneficio. Dicha casa pertenece á una de nuestras más respetables matronas, quien la alquila probablemente porque ignora lo que sucede en su propiedad.

Dice Dacauncinco, el antiguo hazmereir del público y hazmellorar de su casa, según me lo ha contado un *cuño* de él, que no tomará en cuenta lo que dice *El Independiente*, para que nadie se figure que él lo lee, porque él es un intelectual aventajado, escritor de alto vuelo y político de talla elevadísima, y no puede descender á leer pasquines. Con todo y eso es el primero en leerlo, pues se lo agarra en cualquier parte y luego va á leerlo en el...jardín, en medio de las muecas y las contorsiones nerviosas de que es víctima el pobrecito al leer, al hablar, al caminar, etc. Y han visto Uds. un *inmaculado* tan tonto? Siempre está dándole á *El Independiente* con majaderías ridículas en los periódicos y sin embargo no lo lee! Si lo lee; yo lo he visto, y lo vieron también los alacranes de que está lleno su...jardín

TUNO.

## De Puntarenas

Ejemplo digno de imitarse—La misma eringa con diferente itoque—Queremos gobernador sin semilla de aguacate

Muchos pretenden que la labor que me he impuesto es una labor de destrucción—como dice cierto plibón de municipio; es decir, que me propongo hacer oposición sistemática; pero quienes tal piensan están en grave error: lo que me propongo es deshacer los castillos formados en el aire por los que sueñan antes que todo con las recompensas, estando muy lejos de sus mentes pensar en el procomún de la provincia.

Voy á probar lo contrario y á demostrar que quiero á Puntarenas como el mejor de sus hijos y me complacería de que llegara el caso de que para su bien tuviese que sacrificarme y aun unirme á los hombres de buena voluntad, cualquiera que fuese su color político,—deponiendo todo rencor, siempre que tal acto redundara en provecho de la localidad, pues las ideas políticas no deben estar residas con el progreso en ningún caso.

Y así como yo pienso piensa la generalidad de los civilistas, sin que en ello vaya de por medio el interés de medrar. No, y mil veces nó. Los civilistas adversarios de ayer somos los mismos adversarios de hoy y de mañana, pero los patriotas de siempre!

Voy, pues, al grano.

Estoy entusiasmado con el ejemplo que tengo á la vista; y como es un hecho que muy pocos lo han tomado en cuenta, quiero que lo sepan todos los puntarenenses, y no digo solamente los puntarenenses sino el país entero para q' sea imitado.

Todos sabemos que la histórica Esparta ha sido siempre cuna de grandes disonancias políticas, que la división en aquella localidad se fomentó de una manera alarmante y que la prensa nos ha puesto con frecuencia al corriente de ellas, porque ha sido la válvula de escape de los desahogos de unos y otros. Pues bien; á esa Esparta revoltosa le ha llegado el día de pensar bien; sus hijos han sentido latir su pecho á impulsos del amor al terruño, y deponiendo sus odios se han unido y hoy los vemos en tal condición dispuestos todos á trabajar por el bienestar local.

Digno es este hecho de celebrarse y de imitarse, y los directores de la política espartana merecen por tal acto un aplauso, que aunque adversario yo les doy entusiasmado. Así se hace política.

Imiten los hombres de Puntarenas ese ejemplo, encarrílense por esa ruta que irremisiblemente tendrá que traer por resultado la tranquilidad y engrandecimiento de la provincia y cuenten con que aun para ellos tendremos no solamente un aplauso sino también nuestra insignificante ayuda.

—Ha llegado á mi noticia que una fracción de miembros del extinguido Centro Corresponsal fundado en 1903 con el exclusivo objeto de combatir al gobierno local de entonces, tuvo reunión de manera muy secreta una de estas noches para formar una nueva sociedad que llevará por nombre Centro Informativo; pero desconociendo por ahora los bases de dicha sociedad no me es posible informar de cuáles son los fines que persigue aunque es de presumirse que sean los mismos. Oportunamente, y con detalles que se me han ofrecido, trataré del asunto.

—En mi próxima correspondencia me ocuparé en tratar el asunto palpitante por ahora: la cuestión gobernador, el cual queremos todos que sea blanco por fuera, blanco por dentro y sin semilla de aguacate adentro. Bien es verdad que aunque nos mandaran un tal por cual, tendríamos que soportarlo muy poco tiempo, pues el Lic. Jiménez de seguro tendrá que cumplir la promesa del Partido Republicano, de hacer que los nombramientos de gobernadores y jefes políticos sean hechos por elección popular, y de seguro, pues, será ésa una de las primeras reformas que propendrá al próximo Congreso.

YORRES

## NOVELA

Poemos facilitar á quien desee conservar la novela de FRAY JUAN que venimos publicando en la cuarta plana, los números anteriores.

## Bien por el Puriscal

Tenemos noticia de que en el Puriscal todo se mueve á compás en favor de los damnificados por los temblores y que el apreciado presbítero don Rafael Badilla se prestó gustoso á formar parte de la Junta de Socorros allí organizada, á fin de dar con su ejemplo mayor impulso á la idea de coleccionar buenas sumas á favor de los damnificados. No es menos plausible tampoco el celo de la autoridad civil y de todos los demás miembros que integran la Junta de Socorros y que son personas honorables y progresistas.

## De San Pablo de Tarrazú

## Temblores y tembloresos EL GUARITO EN ACCION

A las doce y cuarenta minutos a. m. del miércoles 13 sintióse aquí el primer temblor, seguido á intervalos de otros pequeños. A la una y cincuenta minutos del mismo día se repitió otro de consideración que causó el pánico de los vecinos. Comovedor era el cuadro que se presentaba á la vista en esos momentos, pues todos se apiñaban en busca de consuelo. De suerte que á esa hora no faltó el *guarito* que viniera á servir de lenitivo á los ánimos atacados de nervios, y entre muchos fue tan en exceso que tanismos de todo como en botica...digo, cuando aclaró el nuevo día teníamos temblores y tembloresos. Pero con todo lo apuntado y los continuos temblores la Providencia nos ha visto con misericordia y no tenemos desgracia que lamentar, aparte de los pequeños daños que sufrieron dos casas de habitación. Esto, tomando en cuenta lo sucedido en otros lugares, que según cuentan, son dignos de lástima.

Con los fenómenos habidos, y por haber según opiniones, los vecinos están bastante alarmados y preparan limosna para celebrar una misa de rogativa á fin de que el Supremo Hacedor nos ampare. Bien por tan feliz pensamiento.

CORRESPONSAL.

## TEMBLORES

Desde el día que empezaron los temblores hasta anoche á la hora de cerrar nuestra edición, se han registrado en los aparatos del Observatorio 154 temblores, correspondiendo al día de ayer 25 los siguientes:

Nº	Hora	Rumbo	Intensidad
149	12.15 a. m.	WSW-ENE	I-II
150	6.43 a. m.	WNW-ESE	I-II
151	2.33 p. m.	NW-SE	II-III
152	2.35 p. m.	"	I II
153	3.49 p. m.	"	II
154	8.8 p. m.	NW-SE	I-II

El temblor nº 151 fué de seis segundos de duración, y el nº 153 de dos segundos.

Es de advertirse que en el almanaque de don Pedro Nolasco estaba marcado el día de ayer, 25, como VARIABLE, que según el mismo indica en sus "Probabilidades del tiempo" significa trastornos atmosféricos, ó quizás temblores ú otros fenómenos. Hemos de advertir que el día de mañana, 27, está marcado como VARIABLE también, y que además supone lluvias hasta el día 29.

## ACLARACION

Hago constar que el Gregorio Miranda á que se refiere doña Demetria Vega en su aviso de EL PACIFICO no es el infrascrito.

Hay que tener presente que yo soy comerciante establecido en este lugar, y ese otro señor es jornalero.

GREGORIO MIRANDA CARBAJAL.

La Junta de Avangares, abril de 1910

## A nuestros suscritores

Se les suplica que inmediatamente que les falte un número lo reclamen á la Administración del diario, á fin de presentar en seguida la queja al señor Director General de Correos, pues ya son insoportables los abusos que cometen algunos empleados del Ramo.

¿Cuál es la tienda más surtida y á la vez el mejor y más barato almacén de sombreros y calzado en Alajuela? La de don José Figueredo.

## Zelaya en los Infiernos

Se vende baratísimo, casi por la mitad de su precio, un terreno de 6 varas de frente por 50 de fondo, en el cual hay una construcción de 24 varas, con agua y toda clase de comodidades. Dicha propiedad está ubicada á 25 varas al E de la placita de San Francisco de Mata Redonda.

Puede dar pormenores don Juan Torres en su establecimiento de barabrería.

## Agentes, Agentas

Los amigos que deseen ayudarnos desempeñando la agencia del diario en sus respectivas ciudades ó pueblos, pueden escribirle al señor Administrador de EL INDEPENDIENTE.

filipino que viaja algunas veces por cuenta de papá—dijole Celina.

—Le diré á Ud, señorita, conozco de él lo que su señor padre me ha relatado.

—Sí, *pué*, que lo hallé en San Juan del Norte muy pobre, que lo traje en su compañía y que por fin lo empleó en casa.

—Me ha dicho también que hubo de quitarle la mesa y el cuarto, por ciertos informes algo desfavorables.

—Pues papá no sabe nada. Hace un mes que ese *indio* me persigue con cartas y papulitos, que hallo al acostarme bajo mi almohada. En ellos me habla de amor con el tono más atrevido que se puede imaginar.

—Y Ud. le ha contestado alguna vez?

—En los primeros días, y por medio de José el dependiente principal, le envié recado, que no volviera á escribirme, porque ni yo pensaba en casarme, ni los informes que de él tenía me eran satisfactorios.

—Ayer por fin recibí un papel amenazante; dice: "Por última vez: si no te casas conmigo, no serás de nadie. Yo soy de un país donde hay muchas *yerbas raras*." ¿Qué será eso, Manuel?

—Es, niña mía, que don José debe arrojar como á un perro á ese miserable.

Siento que sólo hoy se digne Ud. confirmarme este asunto.

—Es verdad; pero me repugnaba que lo pusieran en la calle.

El mozo en cuestión, que don José trajo de

San Juan hacía unos tres años, y á quien todos llamaban *el filipino*, era un vagabundo, sepa Judas de qué población costeña.

Criado hasta cierta edad en un hospicio de huérfanos, se huyó apenas tuvo edad de poder hacerlo y echó á vagar como perro sin amo.

Una buena familia segovina lo recogió por algún tiempo y lo tuvo en la escuela, y como no carecía de talento, adquirió algunos útiles conocimientos.

Pero sus malos instintos, vicios precoces y algunos hechos punibles le hicieron dejar el lugar.

En tal estado lo halló el señor Linares, en un viaje á San Juan, y pensó en hacer un hombre de aquel *lobezno*.

Lo tuvo en su casa como otro hijo; todos lo agasajaban.

Pero algún tiempo después, ciertas quejas de los demás dependientes obligaron al buen Linares á buscarle pieza aparte y á exigirle que pagara afuera sus alimentos, conservándole no obstante su empleo en el establecimiento.

Por entonces se encendió en el corazón del filipino un amor *furioso* hacia la hija de su bienhechor.

Luchó algunos días por ocultar su pasión; pero al fin se decidió á escribir una carta, en que se reflejaba el estado de su ánimo.

Sobornó á una negrita, criada en la casa y cuya ocupación ordinaria era el asco de los dormitorios. Por Celina sabemos lo demás.

Ella, pues, colocaba las misivas del filipino bajo las almohadas de Celina.

## CAPITULO XVIII

## SEVERIDAD NECESARIA

Manuel tuvo el mismo día una conferencia con su patrón.

—De modo que Ud. no tiene mucha confianza en el filipino, dijo don José.

—Verá Ud., don José, siempre he mirado con recelo á ese joven; ese aire de "concentración", fingida modestia, qué se yo, me disgusta un poco. Hay algo más, que hace inconveniente la permanencia de ese joven en su empleo.

—Es suficiente, Manuel, no necesito de más razones. Ya sabe Ud. cuánto me fio de su prudencia. Puede, pues, despacharlo desde luego. Que se paguen sus salarios, y además, que se le den 25 \$ como regalo ¿Le parece á Ud. bien?

—No puedo menos de aprobar como siempre las bondades de Ud.—añadió Manuel, y terminó la conferencia.

Otro día fué despedido el filipino.

Por la noche ya encontró Celina la siguiente esquila:

"Ingrata Celina:

Por tí me han despedido; pero ahora empiezo á trabajar por hacerte mía. No sabrás de mí, pero estaré muy cerca.

EL FILIPINO"

Manuel vió en seguida el papel. Hizo lo posible por encontrar al mozo y pedirle una explicación; pero le fué imposible.

La oficina de cirugía dental de don

# NICOLAS F. MEZA

está en su propia casa, donde la ha tenido siempre.

## Necesita Ud. vestirse?

Pues compre un traje completo, ESPECIALMENTE CONFECCIONADO PARA EL CLIMA DE ESTE PAIS, LAS APROPIADAS, de colores FIRMES y de corte IRREFRAGABLE. Cuellos, botones y aberturas lo mismo que niños de ambos sexos, encontrarse a PRECIOS DE SITUACION todo lo necesario.

Gran Almacén de Robert Hermanos

En la renombrada carnicería

# CANOSSA

Además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene gran surtido de asientos de salchichera de las más acreditadas fábricas Italianas, y muchos otros artículos de cocina de diario.

Los precios son los más baratos en plaza, pues se gana en la compra.

## COMIDA A DOMICILIO

Las personas que por cualquier inconveniente no puedan hacer preparar los alimentos diarios en su propia casa, podrán mandar llevar la comida de una casa honorable, en que se atiende con la mayor puntualidad y aseo a las horas en que el abonado lo desee y á precio sumamente equitativo, dada la calidad de los alimentos.

En la oficina de "El Independiente" podrá suministrarse los informes que se deseen al respecto.

## OFICINA DENTAL en Cartago

DEL DR. FELIPE GALLEGOS, de la Universidad de Michigan.

Está situada frente á la "Copa Blanca."

Dentaduras artísticas. Especialidad en trabajos de oro, puentes y coronas. Extracciones sin dolor. Precios equitativos.

**Departamento**  
Un departamento que tiene todas las comodidades de una casa independiente se ofrece á gente de buenos antecedentes á precio equitativo. En la oficina de *El Independiente* darán razón.

### Triterenia Anisi

La más antigua del país y la que posee el verdadero secreto de dejar satisfechos á los clientes más exigentes. ¡Cuál es ese secreto!— Que el propietario, gran experto en el arte, jamás ha tenido ni tiene y espera no tener empujados; así es que como él mismo se entiende en todo, deja como nuevo el vestido más viejo. No olvidarse: detrás del egio de Señeritas.

Almanaque de Pedro N. Gutiérrez

para 1910

De venta en LA EDUCACION de

M. V. BLANCO & Cía.



## UN ALIMENTO PODEROSO. EFICAZ PARA TODAS LAS EDADES.

La Emulsión de Scott suministra no solamente la sustancia que el cuerpo necesita para crecer, sino también la que le es indispensable para reponer el desgaste diario de los tejidos y del cerebro. Es un alimento eminentemente digerible y asimilable que estimula el calor, la energía y la vitalidad, y es por consiguiente un benefactor de los convalecientes y ancianos y de toda persona debilitada.

Ella aporta al sistema abundancia de fósforo y hierro no en la forma metálica que daña los dientes y entorpece las funciones del hígado, como sucede con los preparados ferruginosos, sino en la misma forma orgánica y natural como se encuentran estos elementos tan esenciales de la vida, en la sangre y en el cerebro. Cada dosis de Emulsión de Scott se incorpora directamente con la linfa de la sangre y va á reforzar los tejidos del cuerpo volviéndose parte de ellos mismos.

*Declaro que uso con frecuencia la legítima Emulsión de Scott con resultados excelentes. La Emulsión de Scott reúne en mi concepto condiciones medicinales y de preparación que no alcanzan otros preparados similares, los que con frecuencia perjudican el organismo del paciente.*

DR. IGNACIO B. PLASENCIA, Habana, Cuba.

SCOTT & BOWNE, Químicos, Nueva York



Sin esta marca Ninguna es Legítima

Tirada de "EL INDEPENDIENTE"

# Espacio reservado para

# UNA CASA DE LIMON